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中国“一带一路”倡议正在书写国际合作共赢的
恢宏篇章，而人是“一带一路”上最美的风景。

心中有梦，脚下有路。他们是来自不同国家
的“一带一路”建设者，用智慧和汗水共同绘制
着“一带一路”精谨细腻的“工笔画”。

他们在“一带一路”建设中亲

历变化

他们亲历了“一带一路”建设给国家、社区、
个人带来的深刻变化，对“一带一路”充满好感。

在爱琴海边的比雷埃夫斯港(比港)，希腊
人瓦姆瓦基季斯讲述了他与“一带一路”的缘
分。

瓦姆瓦基季斯出生在比雷埃夫斯，16 岁加
入比港海运事业，在港口工作已有 40 年，现在
是中远海运比雷埃夫斯集装箱码头有限公司商
务经理。他告诉记者：“中远海运接手前，比港情
况很糟，服务很差。看到中远接手带来的改变
后，我非常愉快地决定加入中远。”

瓦姆瓦基季斯喜欢用数字来说明中远海运
给比港带来的变化。经过数年经营，比港集装箱
吞吐量从 2010 年的 88 万标准箱增至 2018 年
的 490 万标准箱，全球港口排名从第 93 位提升
到第 36 位，为当地直接创造了 2000 多个就业
机会。

作为比港明星员工，他曾参加首届“一带一
路”国际合作高峰论坛。“我介绍了希腊人对大
海、对世界和对悠久文明的热爱，也跟中国和其
他国家代表进行了交流。我很认同‘一带一路’倡
议，它对希腊非常有益。”

年过六旬的阿金沃耶·阿德巴约来自尼日
利亚一个铁路世家，见证了这个国家铁路的兴

衰。“我祖父与英国铁路专家共事 40 年。我父
亲在铁路部门工作 35 年。我也干了 35 年。”

2016 年退休前，阿德巴约曾是尼日利亚
铁路公司公关部门负责人。2017 年，中国公
司承建的尼日利亚铁路现代化项目第二标段
拉各斯至伊巴丹段(拉伊铁路)正式开工，对
铁路充满感情的阿德巴约应邀担任该项目公
关顾问。

阿德巴约说，尼日利亚铁路部门 20世纪
80 年代开始走下坡路，而如今正在迎来复
兴。2016 年 7 月，中国公司承建的尼铁路现
代化项目第一标段阿布贾至卡杜纳段(阿卡
铁路)正式通车。截至 2019 年 1 月，阿卡铁路
已累计发送旅客超过 120 万人次。第二标段
拉伊铁路项目将再创造数千个工作岗位，推
动沿线的投资、人流和物流。

阿德巴约认为，“一带一路”项目真正有
利于民生。“拉各斯、奥贡州和其他一些州的
人们迫切期待铁路通过他们的地区。他们喜
欢中国人，把中国人看成来帮助自己的兄
弟。”

他们在“一带一路”推进中收

获成长

他们收获了“一带一路”建设带来的职业
成长，将个人梦想与“一带一路”紧密相连。

在斯里兰卡科伦坡国际集装箱码头公司
的办公楼一楼，有一面优秀员工表彰墙。查图
兰加的照片挂在最上端。2013 年，年仅 19 岁
的查图兰加通过了这家公司的龙门吊驾驶员
面试。2015 年，查图兰加在公司龙门吊司机
技能比赛中获铜奖。2018 年 1 月至 9 月间，
他以 40570 个标箱的成绩创下个人操作集装

箱数量纪录。
科伦坡国际集装箱码头是中国和斯里兰

卡共建“一带一路”的标志性项目，2014 年投
入使用当年即带动科伦坡港实现集装箱吞吐
量增长 14%。

查图兰加感慨，受益于“一带一路”，斯里
兰卡诸多行业蓬勃发展，他个人也得到更多
机会。“我被评为优秀员工后，公司还给机会
去中国培训。”

伴随着“一带一路”建设的推进，37 岁的
埃及人艾哈迈德·赛义德不仅收获了事业上
的成功，也坚定了推动中阿文化交流的信心。

近年来，他参与创建的宁夏智慧宫文化
传媒有限公司迎来了快速发展。这家公司主
要从事中国图书和音像品的翻译出版，向阿
拉伯世界介绍中国经济发展和传统文化等。

赛义德说：“阿拉伯人过去对中国了解比
较少，现在他们到处在谈论中国的消息、中国
的企业、中国的投资、中国的游客。他们很想
了解中国，而没有比图书更好的方式来让人
了解另一个国家、另一个民族。所以，我们的
销量从 2017 年开始不断增长。”

赛义德认为，“智慧宫”这几年的发展变
化就是“一带一路”倡议成果的一个缩影，其
取得的成就也离不开“一带一路”倡议所带来
的好机遇。“‘一带一路’提供了交流思想的平
台，让中阿人民意识到彼此的共同之处。”

她们让“一带一路”更绚丽多姿

她们是丝路之“花”，让共建“一带一路”
的“百花园”更加绚丽多姿。

埃丽·伊利萨什维利是格鲁吉亚库塔伊
西自由工业园的招商主管。这位曾在西安交

通大学留学的姑娘回国后加入新疆华凌集团
格鲁吉亚公司，在该公司投资建设的库塔伊
西自由工业园项目工作，随后凭借流利的中
文和出色的工作能力被升为招商主管。截至
2018 年底，已有 180 余家企业入驻这个工业
园。

“我的工作就是向各国企业介绍库塔伊
西自由工业园，介绍格鲁吉亚。我代表的是一
家中国企业，同时我也在为我的国家服务。”
伊利萨什维利说。

去年，她随格鲁吉亚政府代表团参加了
在中国厦门举行的中国国际投资贸易洽谈
会。她用流利的中文介绍格鲁吉亚，推介效果
超出预期。

伊利萨什维利还是第比利斯自由大学的
客座中文讲师。这些年，她利用周末时间，把中
文介绍给更多格鲁吉亚学生。今年 2 月，格鲁
吉亚教育部将汉语教学正式纳入国民教育体
系，令她深受鼓舞。“中文使我与中国结缘，‘一
带一路’改变了我的人生。我希望通过自己的
工作，为格中交流合作和两国友谊贡献力量。”

2013 年，阿尔及利亚姑娘萨米哈进入中
国建筑股份有限公司(中建)承建的南北高速
公路 53 公里项目，从事证件管理工作。几年
下来，她已经能独当一面，多次被评为中建海
外优秀员工。

“南北高速公路项目改变了我的命运。”
萨米哈感慨万千。她家兄弟姐妹众多，萨米哈
在中建的收入在当地属于高薪，不仅能养活
自己，还分担了大家庭的部分经济压力。“中
国人有句话：谁说女子不如男！感谢中建给了
我一份合适的工作。”(参与记者：于帅帅、朱
瑞卿、唐璐、黄灵、郭骏、李铭、高磊、吴丹妮、
陈斌杰、张改萍、宫若涵)

响应中国倡议 建设世界家园
“一带一路”各国建设者群像

一段时间以来，所谓中国在一
些国家制造“债务陷阱”“安全威胁”

等抹黑言辞，几乎成了某些西方政
客的“日常用语”。美国国务卿蓬佩
奥近日在拉美访问，其间多次诋毁
中国与拉美国家间的正常合作，但
公道自在人心，这些无端污蔑往往
都是遭遇“极速打脸”，其蛊惑人心
的“功效”逐渐消退。

在拉美，类似言论并没有产生
抹黑者期待的“蛊惑力”。智利总统
皮涅拉近日表示，非常欢迎中国企
业加大对智投资。在非洲，迄今没有
任何一个国家抱怨因为同中国合作
而陷入债务危机，反而处处是信任
中国、坚定与中国深化合作的声音。

非洲联盟委员会主席法基肯定中国
是非洲在基础设施、贸易、和平等领
域的“坚定捍卫者”。

对于一些国家与中国企业进行
5G 合作，美国政府发起的“围堵”行
动已不攻自破。以所谓“安全威胁”

为借口，打压别国高科技企业，也损
害了包括欧洲国家在内的美国盟友
的利益。这些国家岂会轻易被“带
偏”？务实理性的声音日渐占据上
风，越来越多的国家表示不排斥中
国 5G 技术。英国国家网络安全中
心表示，华为的 5G 建设不构成安
全威胁。新西兰总理阿德恩近日重
申，新西兰并没有禁用华为 5G ，也不会因美国方面的影
响而改变国家政策。

美国一些政客把自己当成教师爷，带着同一套唱本
到处煽风点火，指手画脚，轻视当事国自己的判断能
力，令人反感。塞内加尔总统萨勒呼吁非洲国家别被西
方所谓中国在非洲制造“债务问题”的无端指责“搞乱了
认识”。对于阻挠中企参与 5G 建设的压力，德国外长马
斯回怼：“我们不需要任何人建议，我们将自主作出决
定。”

抹黑者的惯用伎俩，还包括让中国“背锅”。他们污称
中国造成一些国家的债务陷阱，将这些国家借贷造成的
问题全部“算”在中国头上。事实是，在斯里兰卡，中国提
供的贷款仅占其外债总额的约 10% ，且这部分债务中以
优惠条件借的贷款占 60% 以上；在巴基斯坦，中国贷款
仅占 10% 。如此无理“栽赃”，连一些西方媒体也看不下去
了。澳大利亚东亚论坛网站刊文说，斯里兰卡陷入债务问
题的恶性循环主要是其近年来求助于国际商业信贷的结
果，与中国提供的贷款没有多大关系。

君子坦荡荡，小人长戚戚。看不得别人好，看不得别
人携手合作共谋发展，是一种妒忌、阴暗的心理使然。只
允许自己一家独大，不能接受、也不愿看到大家伙儿实现
共同繁荣，背后仍是霸权主义思维在作祟。

为什么这种离间和抹黑行为频遭“打脸”？那是因为，
抓住发展机遇是各国的刚需，在保护主义抬头的当下，与
稳健发展、持续深化对外开放的中国拓展合作，尤其符合
每一个希望实现发展繁荣的国家的根本利益。

谎言重复一千遍仍是谎言。套用既定的“抹黑”模式，
戴着不变的有色眼镜，西方一些政客、媒体“抹黑”的做法
越发“露骨”的同时，也暴露出抹黑手段的拙劣，越发沦为
让人一眼看穿的“低级黑”，越发难逃被频繁“打脸”的窘
迫与尴尬。

(记者郑汉根)
新华社北京 4 月 16 日电
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很难想象，一家银行的分行最初开设在一
个没有空调的集装箱里。“集装箱里开银行，特
别是在温度高达四十六七度的瓜达尔，这对一
个银行业人士来说简直是天方夜谭。”34 岁的
巴基斯坦人沙基卜·优素福回忆说。

一年前，优素福告别原先舒适的工作环境，
被巴基斯坦哈比银行派往位于巴基斯坦西南部
俾路支省南端的瓜达尔自由区开设分行。

“当时根本没有人想去那儿，因为大家都知
道那里什么设施都没有，非常艰苦。我决定到瓜
达尔，主要是因为那儿离我家人所在的土尔巴
特很近。”优素福告诉新华社记者。

优素福刚履新时，瓜达尔自由区还在建设
中，发展蓝图里的商务中心还未动工。然而，仅
过了半年，一座现代化的瓜达尔自由区商务中

心就拔地而起，自由区起步区的招商引资工
作也顺利完成。2018 年 1 月，自由区正式开
园，作为一期项目的起步区当时已吸引酒店、
银行、保险公司、金融租赁、物流、海外仓、粮
油加工、渔业加工、家电组装等 20 多家中巴
企业入驻，直接投资额超过 30 亿元人民币。

此时的优素福不仅把瓜达尔分行搬进了
气派的商务中心，还迎来了事业起飞点。“过去
一年多里，有 7家国际企业和 500多人在瓜达
尔分行开户。”优素福说。由于业绩突出，他被
哈比银行总部任命为瓜达尔分行的负责人，不
仅工资和分红涨了，还有了自己的专车。

在 3 月底举行的第二届瓜达尔国际商品
展销会上，优素福忙着向巴基斯坦国内外投
资商介绍哈比银行在瓜达尔自由区提供的优
惠金融服务。他很庆幸自己当初决定来瓜达
尔自由区创建分行，虽然过程艰辛，但瓜达尔
成了他事业上升的起点。

这一年间，瓜达尔市内漂亮的双层小楼

雨后春笋般地盖了起来，原来空空荡荡的市
区已被这些新住宅塞满，各类小商店也开张
了不少。瓜达尔自由区内，多家企业的厂房建
了起来，起步区内空地越来越少，自由区二期
也已破土动工。自由区旁边的瓜达尔港更是
迎来了定期班轮，瓜达尔真正与世界相连。

瓜达尔港运营方、中国海外港口控股有
限公司董事长张保中告诉新华社记者，2018
年 1 月举行的第一届瓜达尔国际商品展销会
共吸引了 3 万多人次参观，有 6家企业达成
意向合同并得到执行，合同总金额超过 7000
万美元。今年在第二届展会开幕前已有部分
企业达成合作意向。

“现在沙特、阿联酋、伊朗以及几个中亚
国家都对来瓜达尔投资展现出了浓厚的兴
趣。”张保中说。

前来参加展销会的中国河南育林控股有
限公司董事长胡华敏说：“我们是最早来到瓜
达尔的中国公司之一，现在自由区和港区里

郁郁葱葱的蓖麻和树林都是我们种的。我们
计划在瓜达尔建设一个种培实验室。”

“我们可以把种植向日葵技术推广给当
地百姓，然后回收葵花籽做加工，一来可以帮
他们脱贫，二来我们也能有效益。”胡华敏说。

沙基勒·哈什米是家美国净水公司的代
表。他告诉记者，他的公司决定在瓜达尔常设
一个办事处，为正在施工和未来计划中的项
目提供海水淡化设备。

哈什米说，他的公司已在今年展会期间签
订了一个合作协议，而且还有多家企业正和他
洽谈合作事宜。

面对商机，优素福对未来充满信心。他
说，哈比银行目前正筹划在瓜达尔自由区二
期开设一个分行。他想争取成为自由区两家
分行的总负责人，之后再努力成为哈比银行
在整个瓜达尔地区的负责人。

(记者刘天、巴蒂)
新华社巴基斯坦瓜达尔电

从集装箱里开银行说起

新华社科伦坡 4 月 15 日电(记者唐璐、郭
磊、朱瑞卿)在斯里兰卡，大象被视为吉祥之
物，正因为如此，斯里兰卡先后向中国赠送过
三头大象，不同于在动物园出生的“米杜拉”和
“阿拉丽雅”，2007 年“出使”中国的“米盖拉”出
生在斯里兰卡著名的平纳维拉大象孤儿院。

平纳维拉大象孤儿院建于 1975年，是世界
上第一个为大象建立的孤儿院，专门收养在丛
林中失去父母的幼象，或者患有伤疾的大象。孤
儿院里的大象年龄各异，最多时不过 100头。

2007 年 2 月，5 岁多的“米盖拉”被时任

斯里兰卡总统拉贾帕克萨选中，作为中斯建
交 50 周年的国礼赠送给中国。由此，“米盖
拉”成为平纳维拉大象孤儿院担负中斯友好
使命的“第一象”。

带着种种好奇，记者近日探访了平纳维
拉大象孤儿院。清晨，大象孤儿院热闹起来。
5 岁以下的小象都可以享受几瓶牛奶，岁数
稍大点的需要自己排队“打饭”。大象的食谱
其实挺简单，主要是树的枝干和芭蕉叶。

饭后散步和洗澡是大象一天中最为惬意
的时光。早晨 8 点多，记者跟着一组看上去年

龄不大的大象在交警疏导下穿过马路，来到
距离大象孤儿院 100 米外的河边。也许是为
了充分享受有限的泡澡时光，不少大象带着
自己心爱的零食一路小跑过来。

美好的时光转瞬即逝，驯象师们开始用高
压水枪给大象们集体淋浴，然后整理队伍返
回。即使有的小象玩心很重，也得乖乖地回家。

这便是平纳维拉大象孤儿院的生活片
段。当年的“米盖拉”就如同现在在孤儿院里
看到的任何一头生性活泼的小公象，虽然调
皮，但都训练有素。

“培养”出中斯友好使者的大象孤儿院

新华社纽约 4 月
1 5 日 电 ( 记 者 长 远 )
2019 年美国普利策奖
15 日在纽约哥伦比亚
大学揭晓。在新闻奖项
方面，《南佛罗里达太
阳哨兵报》、宾夕法尼
亚州《匹兹堡邮报》和
马里兰州安纳波利斯
《首府新闻报》皆因报
道 2018 年美国重大枪
击事件而获奖。

去年 2 月，佛罗里
达州帕克兰市玛乔丽·
斯通曼·道格拉斯中学
发生重大校园枪击案，
造成 17 人死亡。《南
佛罗里达太阳哨兵报》
因揭露该校园枪击案前
后校方和当地执法部门
的渎职行为获得普利策
公共服务奖。

《匹兹堡邮报》因
报道去年 10 月发生在
当地一座犹太教堂的枪
击案获普利策突发新闻
奖。

《首府新闻报》获
普利策特别贡献奖。去
年 6 月，《首府新闻
报》编辑室发生枪击事
件，导致 5 名工作人员
死亡，但该报第二天仍
如期发行。

此外，《洛杉矶
时报》 3 名记者因跟
踪报道南加州大学校
医院一名妇科医生在
近 30 年时间里，利用
工作之便对上百名女
性行为不轨而获普利

策调查报道奖。
普利策奖是 1917 年根据美国报业巨头

约瑟夫·普利策的遗愿设立的，每年颁发一
次，分为新闻奖和艺术奖两类，评选结果一
般在每年 4 月公布。

普利策新闻奖是美国新闻界的最高荣誉
奖项。
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(上接 1 版)“中小民营企业现金流压力大，对进出
口环节各类税费敏感性较高。”兰州海关副关长张柯
说，今年 4 月 1 日起，兰州海关实行新的进口增值税税
率，将进口货物原适用 1 6 % 增值税税率的下调至
13%，原适用 10% 增值税税率的下调至 9%。

“此次税率下调预计年内将为甘肃省进口企业减少
税负约 7 . 3 亿元，有效降低进口企业税负和资金压力，
激发市场活力。”张柯说。

针对不少企业反映的口岸收费项目多、收费不透明
等问题，兰州海关出台《兰州海关促进口岸提效降费二十
条措施》，取消全部行政事业性收费，并与商务、物价等部
门协调联动，督促各口岸经营单位明确收费标准，口岸整
体收费下降 10% 以上。

各项降本增效措施的落地让甘肃这一西部老工业基
地的民企活力不断增强，民企外贸潜力增大，推动外贸
“马车”平稳前进。据统计，2018 年，甘肃省民营企业进出
口总值达 154 . 9 亿元，增长 15 . 5%，占全省进出口总值
近四成。

从内陆到前沿 “一带一路”大有可为

今年 2 月，兰州海关配合国家口岸办等部门对敦煌
航空口岸对外开放完成验收，敦煌航空口岸也成为全国
第二个在县级市设立的开放口岸。“这将进一步促进西部
内陆地区开放型经济发展，加强敦煌与沿线国家的文化
交流与合作。”李全说。

保障丝路畅通，提升各类口岸开放水平成为兰州海
关各项改革措施的着力点。截至 2018 年底，兰州海关
共保障发运“陆海新通道”货运班列 23 列，货值 4000 万
美元；保障中欧班列发运 91 列，货值 1 . 5 亿美元。甘肃
省已经形成了中欧、中亚、南亚、“陆海新通道”四大国际
贸易大通道，去年对“一带一路”沿线国家贸易额达
172 . 9 亿元，同比增长 18 . 6%，成为甘肃省外贸增长新
动能。

经贸往来密切的同时，兰州海关还通过创新监管方
式，为“一带一路”沿线国家在敦煌开展文化交流“保驾护
航”。

2017 年起，来自阿富汗、法国等国家的珍贵文物、
文献等相继在敦煌研究院举办展览。敦煌研究院相关负
责人介绍，由于此类暂时进出境文物的价值难以准确估
计，需要提交高额保金保函，办展双方都面临很大压
力。

对此，兰州海关隶属酒泉海关实施驻场监管，对文物
及展品予以免交货物保证金，目前已免除保证金 2 . 27
亿元，极大地便利了“一带一路”沿线国家文化交往。

“海关作为服务地方外向型经济发展的重要部门，必
须融入国家和地区整体发展中来谋划，才能更好发挥优
势。”李全说，兰州海关助力“一带一路”建设，让西部省份
从内陆腹地到开放前沿，开放水平不断提高。

“逆风飞扬”的奥秘

巴基斯坦瓜达尔

正成为投资热土

“一带一路”高峰论坛
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